



Editorial

Revista Cultura y Religión del Instituto de Estudios Internacionales (INTE) de la Universidad Arturo Prat y su equipo editorial presentan el primer número del Volumen XIII que corresponde al periodo de enero-junio de 2019.

El presente número, contiene seis artículos procedentes de Canadá, México, Chile y Argentina, de la misma manera se incluyen dos reseñas de libros. Se presentan temas como los vaivenes que debió enfrentar la Iglesia Católica cubana entre el Vaticano II y la revolución marxista. Los tópicos que nos llegan desde México, son como las mujeres en el seno de la Iglesia Metodista acceden al liderazgo en una comunidad conducida siempre por hombres. Asimismo, el segundo tópico gira en torno a la pregunta ¿qué lugar juega y a qué problematizaciones lleva la creencia de un investigador una vez que decide aventurarse a estudiar la creencia de otros? Desde Argentina despuntan dos análisis: los sentidos de pertenencia de los y las jóvenes que participan en el movimiento masortí en la Ciudad de Buenos Aires y las representaciones, creencias y actividad cotidiana en iglesias en Argentina. Un análisis sobre rol de la religión cristiana en la reinserción social de personas que cumplen condena en cárceles chilenas cierra el primer número del año 2019. En detalle, los artículos presentados, evaluados, editados y publicados son:

La Iglesia Católica Cubana: entre el Vaticano II y la Revolución marxista (1959 - 1966) su autor es el cubano Felipe P. Valencia de la Universidad Laval, Quebec analiza cómo la Iglesia católica cubana vivió la primera fase del Vaticano II en paralelo a la instauración del sistema socialista, como etapa previa a la construcción de la sociedad comunista. Para el marxismo la religión, como cosmovisión, y la Iglesia como institución, han sido instrumentos de la clase dominante para ejercer su control sobre las clases explotadas, por lo que, el aniquilamiento del capitalismo debe pasar inexorablemente por la desarticulación de la religión. Este principio, axial para la construcción del comunismo, creó una situación de enfrentamiento Estado-Iglesia Católica en Cuba. Así, mientras la Iglesia Católica Latinoamericana, bajo la influencia del Vaticano II, vivió la expansión más importante de su historia, el catolicismo cubano, bajo el sistema marxista, hubo de experimentar la peor retracción de su historia.

Mujeres metodistas en León, Guanajuato - México: Liderazgos en Movimiento. En su trabajo, la autora Hilda Mazariegos, antropóloga social por la Universidad de Guanajuato, México identifica los mecanismos que construyen las mujeres para desenvolverse y ganar mayores espacios de acción y reconocimiento al interior de su iglesia ubicada en un entorno caracterizado por un fuerte conservadurismo católico. Demuestra en su análisis que las mu-

jeres, independientemente del lugar que ocupan en la jerarquía eclesial, transcienden las normas y el discurso religioso sobre el "deber ser" femenino, estableciendo estrategias de evangelización vinculadas a la gestión emocional, a través de la cual ponen de manifiesto las desigualdades que viven, tanto dentro como fuera de la iglesia. Las distintas dimensiones observadas permitieron hacer un examen con una visión macro y micro del liderazgo femenino metodista en León.

Héctor Zapata Aburto desde México nos hizo llegar su artículo: Creer, experimentar, comprender: una reflexión sobre la intersubjetividad a propósito de una experiencia de intervención en el campo de la creencia donde propone una reflexión sobre la dinámica intersubjetiva dada entre un investigador y su campo, teniendo como marco de estudio la creencia, en lo particular la que refiere a la espiritualidad New Age. La pregunta primordial que delinea tal reflexión y que surge a partir de una experiencia de campo es: ¿Qué lugar juega y a qué problematizaciones lleva la creencia de un investigador una vez que decide aventurarse a estudiar la creencia de otros? Para responder esta pregunta acude a una narrativa de campo que intercala apuntes teórico-metodológicos que a su vez intentan poner en discusión algunos de los postulados de autores pertenecientes a la antropología posmoderna como Clifford Geertz y James Clifford y de otros que intentaron pensar el campo de la creencia.

Vanesa Cynthia Lerner de CIS-IDES/CONICET nos comparte su estudio: Los sentidos de pertenencia de los y las jóvenes que participan en el movimiento masortí en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Percepciones sobre el movimiento y la "comunidad". La autora argumenta que el movimiento masortí en general y su "comunidad" en particular, muestran que no siempre existe una relación lineal entre ambos. Para sostener lo anterior utilizó una metodología cualitativa, valiéndose del enfoque interpretativo. Por medio de observaciones participantes y de 32 entrevistas semiestructuradas realizadas entre febrero de 2016 y septiembre de 2017 pudo evidenciar el modo en que las dinámicas de centralización y descentralización del movimiento masortí inciden en sus construcciones identitarias.

Mariela Mosqueira y Joaquín Algranti ambos investigadores de CEIL-CONICET de Buenos Aires comparten su texto: *Pastor, ¿usted en qué cree? Sociología de los procesos de liderazgo e institucionalización en iglesias evangélicas de pequeña y mediana escala.* Estos autores sustentan que las ciencias sociales de la religión tienden a priorizar el punto de vista de los creyentes sobre el de los especialistas a la hora de explorar la vida interna de las iglesias y sus lógicas de funcionamiento. El objetivo del artículo consiste en analizar las representaciones de pastores y líderes evangélicos, en torno a las tareas que involucra su actividad cotidiana en iglesias de pequeña y mediana escala de la Argentina. El trabajo explora analíticamente tres dimensiones dominantes en el ejercicio del liderazgo pastoral: a) los modos de acceso a posiciones de jerarquía y sus estrategias de profesionalización; b) la construcción de las iglesias como unidades religiosas-familiares; y c) las relaciones que se establecen con los miembros de la sociedad civil. En lo que respecta a la metodología, los resultados corresponden a una encuesta no probabilística realizada durante el 2017 en uno de los principales retiros de pastores en Argentina

Guillermo Sanhueza de la Universidad de Chile en sus estudios sobre el rol de la religión en las prisiones nos comparte su escrito: *Algunos desafios de los 'programas basados en la fe' para la reinserción social en Chile*. Al igual que en otros países, por años en Chile la religión cristiana y las cárceles han caminado históricamente de la mano. La presencia de las iglesias católica y evangélica es una realidad en casi todo el país. Aunque, si bien, existen voces entusiastas que argumentan que la religiosidad aportaría una serie de elementos positivos para la reinserción social, existen otras voces más críticas que son escépticas de su naturaleza y efectos, poniendo en duda cualquier efecto positivo que esta pudiera tener en la reinserción. A partir de una revisión de literatura, este artículo analiza las posibilidades y limitaciones de la religiosidad (cristiana) en la reinserción social de personas que cumplen condena en cárceles chilenas, señalando diversos aspectos que requerirían de un mayor desarrollo conceptual y/o empírico con el fin de dilucidar mejor la relación entre religiosidad y reinserción.

La edición del presente numero concluye con la reseña de los libros: *Festín del deseo*. *Hacia una teología alimentaria* de Ángel Méndez, publicado en México por JUS. El autor de esta primera reseña es Juan Granados Valdéz. Esteban Quiroz reseña la obra *Evangélicos y política en Chile, 1960-1990. Política, apoliticismo y antipolítica* de los autores Miguel Ángel Mansilla Agüero y Luis Orellana Urtubia publicado por RIL Editores.

Equipo Editorial Luis Orellana Urtubia Constanza Vélez Caro Vol. XIII Nº 1 (enero- junio), 2019 Instituto de Estudios Internacionales (INTE) Universidad Arturo Prat - Chile